Undré Gide: König Gedipus

Altonaer Stadttheater.

Der Gedanke liegt nahe, des Sopholkes Tragöbie Dedipus mit Andre Gides Schauspiel zu vergleichen. Dier wie dort derselbe Stoff, hier wie dort derselbe Ausgang des Dramas und doch welche Verschiedenheit in der Behandlung. Sopholies, der antite Menich, dessen Schaffen unter dem Leitjah flard, "avas immer die Götter auch tun, nie ist es bose", lätzt seinen schulbbeladenen König ihrem drakonischen Geseh, sich fügen und schildert mit ergreisender Kraft des Dedipus Verbrechen und der Götter gerechten Zorn. Denn das ist das Wesen der griechtischen Tragödie, die Seelengröße des Menschen auch noch in seinem Untergange allberrschend darzustellen und die Kluft auszuzeigen, in die er nach Konssisten mit seinen Leidenschaften versinkt, um in die er nach Konflitten mit seinen Leibenschaften versintt, um schließlich doch den göttlichen Entschilissen den Sieg zu lassen. Genau wie Sopholles so motiviert auch Andre E ide in seinem König De dibus dandlung und Katastrophe. Der französliche Dichter sieht die Tragit seines Helden mit den Augen des modernen, denkenden Menschen, sir den als Leitzat geschrieben sein nag: "am Ansang war der Zweisel". Sein Dedipus in der Wensch der Gegenwart, dessen Köte Zeitnöte sind. Dieser Wensch der Gegenwart, dessen Köte Zeitnöte sind. Dieser Wensch der erkennt, daß hinter allem ein großes Bielleicht lauert, deshalb wird er, der ansangs Selbssücker, urre an allem, am Menschen und am Glauben. Er zweiselt, such sich an Gegebenes auzustammern; das Dasein wurde ihm zur Last. Hins und herr geworsen zwischen dieser Welt und seinen Imera, und auf der Suche nach den andern, dem neuen Mensche, blendet er sich, um ihn in sich und auch Gott zu sinden.

Andre Gide menn es ihm nicht gelänge, das heißt Mann der ratio sein, wenn es ihm nicht gelänge, seine Wessich bis ins letzte konsenutigen Gegenwart einen Spiegel vorzuhalten, und ihm auf seine Weise den Wenschliche der chadischen ber weise den Weg zu zeigen, der aus der Kinster-

und ihm auf feine Weise den Weg zu zeigen, der aus der Finster=

nis heransführt.

Die Auffilhrung war ungemein padend, von ftaristem dranatischem Biberkall und intersiostem Mitericken. Otto Den ning, der von Mal zu Mal für seine künstlersche Keise immer neue Formen sindet und als Regisseur — man denke an "Armut", "Ein bessere Herr" und "Vippa tanzt" — bieber imponierende Leistungen aufwick, iand auch sür dieses Stick, unterstützt von Earl Erön in gö Bühnzıldi'd, den richtigen Kahmen. Er wagte Neucs, als er bewußt auch außerlich auf griechliche Gewandung verzichtete und sie nur in Details andeutete. Das Wagnis gelang, ohne daß eine Offenbachlade erstand. Die Geengins gelang, ogne oag eine Aperioaciave erkand. Die Gefahr lag nahe. Henning wurde ihrer Herr. Das Kublikum, angezogen burch Andre Eides geistige Beherrichung des Stoffes, der manchmal mohlkuender Fronie nicht enthehrte und ganz undathetisch den Ablauf der Geschehnisse schieberte, zögerte nicht mit Hondanen Beifallsäußerungen. Dedipus fand durch Kurt Eggende Leitze eine Kritigerung. die berriet, das dieser 00

Schauspieler den Sinn der Dichtung voll erfaßt hatte. Auch Carl Kuhlmanns Kreon, Hanns Fischers Tirefias und Edith Wiese Solaste liehen es schauspielerisch neden Harry Giese als Polynises, Robert Harbrecht als Eteosses, neden Harriet Löffler als Antigone, deren sprachliche Prononziert deit der Mitderung bedarf, neden Inge Schmidt als Ismene er nichts kohlen an nichts fehlen. F. E.

Hambury Corespondent Nov 32